

Conseil Citoyen du Port du Rhin / Assemblée de quartier

Minutes de la réunion du mercredi 20 octobre 2021

Présents :

Etienne Auberger, Anne-Véronique Auzet, Leyla Binici, Isabelle Defnouve, Ludovic Hauer, Céline Hentz, Muriel Holderith, Christine Kiefer, Irène Makiza, Marie-Pia Meyer, Anne Rouault (assistante sociale), Lucile Tesquet, Axelle Strehle (Direction territoriale), Djamel Rouabaa (délégué du Préfet)

Invités : Anne Reymann (élue à la CEA, déléguée à la politique de la ville) et Nicolas Matt (élu à la CEA, VP en charge de la vie associative, enfance, aides sociale à l'enfance...), Brigitte Breuil et Claude Nivoix (présidente et vice-président de la CNL67), Akhim Rehani (OPI/ARSEA)

Excusées : Eugénie Bienaimé, Valentin Flegeau, Edwige Steibel, Roos Van De Keere, Mélissa

Présentation des nouveaux membres et rappel du fonctionnement du Conseil et point sur l'assemblée citoyenne

Tour de table, chacun se présente.

Historique du conseil citoyen et points sur lesquels il s'est investi depuis 2015, élargissement bienvenu à l'assemblée de quartier. Les points sont : l'école (interpellation de l'inspection académique, défense de la section bilingue et des moyens), la maison urbaine de santé (demandée depuis 2009), la précarité énergétique des logements de la cité Loucheur, la sécurité, la demande de concertation sur les projets d'urbanisation, la préservation de l'environnement, en particulier l'amélioration des espaces dans le quartier historique, la création d'un marché place de l'Hippodrome.

Comment communiquer ? Mettre ce point comme point principal à l'ordre du jour du prochain conseil de quartier. Inviter Jade Gross en charge de l'animation globale au CSC et relais important.

Mettre à jour le tableau avec les différents points et leur récurrence dans l'ordre du jour des réunions.

Présentation d'Anne Reymann et Nicolas Matt, élus à la CEA (Communauté Européenne d'Alsace)

Les deux élus précisent les missions de la CEA (fusion des deux départements du Bas-Rhin et du Haut-Rhin, avec des missions en plus) : social (dont PMI), collège, sport, handicap (dont MDPH), bilinguisme (ambition d'ouvrir davantage de classes. En ce qui concerne le quartier : construction d'un nouveau collège (budget 20M, discussions pour obtenir un terrain pour construire un collège de 600 places – le terrain proposé actuellement correspond à une jauge de 300 places -, souhait de démarrer la phase de maîtrise d'œuvre à la fin de l'année pour ouverture en septembre 2025), favoriser le lien (contribution importante au projet de chapelle de la rencontre), aide aux associations (intergénérationnel, inclusion), lutte contre le harcèlement. Le président du département fait le tour des cantons et terminera par Strasbourg et le Port du Rhin. Ne jamais hésiter à solliciter les élus pour des projets, même si « on ne pourra pas tout faire ».

Leyla souligne une priorité : les relations avec le bailleur social du CEA (Alsace Habitat). Edwige souligne l'intérêt du collège et de la concertation qu'il devrait y avoir autour.

Lucile souligne le taux d'évitement extrêmement élevé de l'école. La localisation du collège aura une incidence sur l'évitement.

Nicolas Matt souhaite en faire le collège de référence franco-allemand de la CEA.

La question du point de deal en face de l'école est discutée, ainsi que la misère sociale et culturelle.

Gestion Alsace Habitat, salubrité

Le bailleur du département a des immeubles cour Kratz, rue Coulaux, rue Migneret, au bout de la route de l'île aux épis, 2 Rives. Aux 2 Rives, alors que l'immeuble est récent et BBC. Il se dégrade gravement par manque d'entretien.

Il y a par ailleurs un gros problème de gestion des ordures ménagères et des encombrants, d'une part à l'angle rue Coulaux/route de l'île aux épis, d'autre part à l'extrémité de la route de l'île aux épis vers la cour des douanes.

L'espace vert entre les immeubles de la rue Coulaux et de la rue Migneret a été partiellement détruit lors de la construction du parking souterrain. Il est en friche depuis plus de trois ans et interdit d'accès. Malgré les demandes et courriers, les réponses sont évasives, quand il y a une réponse. Pendant les confinements, les enfants jouaient sur l'espace bétonné entre les immeubles et en bordure du tram, à proximité directe des points de deal.

Les représentants de la CNL témoignent avec force des difficultés rencontrées avec Alsace Habitat, particulièrement graves partout dans le département. Même si tout n'est pas rose chez les autres bailleurs, c'est

nettement pire chez Alsace Habitat (pas de réponse aux appels, pas de contrôle de l'effectivité des travaux pour lesquels les locataires paient pourtant des charges).

Le conseil citoyen/Assemblée de quartier souhaite pouvoir échanger avec Alsace Habitat. Un courrier avec photos sera préparé et transmis à Anne Reymann et Nicolas Matt.

Marché (point fait par Axelle Strehle)

L'étude est en cours. La commission des marchés statuera fin novembre pour un passage en conseil municipal le 17 décembre, avec une mise en place au printemps. Il faudrait fournir une liste de producteurs potentiels, d'autres participants (associations, kaléidoscope, artistes). L'attention aux prix est essentielle. Le marché doit favoriser l'intégration, pas l'exclusion des ménages modestes qui ont déjà le sentiment que ce qui est fait n'est pas pour eux. Revoir la question des aides possibles.

Faire une commission pour préparer le cahier des charges : Anne-Véronique, Céline, Irène, Isabelle, Lucile, Muriel, Edwige et Ludovic. Réunion à prévoir la première semaine de novembre.

Gestion des déchets dans le quartier

La question du dépôt de déchets, notamment par des entreprises, est récurrente. Il y en a dorénavant le long des berges. Une entreprise kehloise a été identifiée déposant devant les immeubles « sensations ». L'information est à relayer à Salim Mouaki-Dadi (Salim.MOUAKI-DADI@strasbourg.eu).

Conseil territorial du 19/10

Ludovic a participé au Conseil territorial, ainsi que Lucile. Organisation très verticale. Dispositifs nouveaux mais qui sont surtout déployés dans les grands QPV. Le Port du Rhin passe à côté de pas mal de dispositifs. Par contre intérêt pour l'emploi. Il va y avoir un retour d'expérience sur les conseils citoyens (beaucoup ont disparu).

En 2022, nouveau contrat de ville. Il y a une étude de l'ADEUS qui contribuera au bilan.

Création d'un co-working artistique (M. Etienne Auberger étant destinataire de ce mail, s'il souhaite venir nous en parler, il sera le bienvenu, s'il n'est pas disponible, nous remettrons son point à plus tard).

Le point est reporté au prochain conseil.

Point sur une recherche sur les changements du quartier, dans le cadre d'un Diplôme d'Etat d'Ingénierie Sociale, par Akhim Rebani (éducateur spécialisé ARSEA/OPI au Port du Rhin et à la Cité Ampère)

Akhim est très intéressé. Il cherche à comprendre ce qui se joue dans un quartier en pleine mutation, souhaite trouver des manières d'accompagner ceux qui sont plus en difficulté pour s'exprimer, en particulier dans des réunions. Réfléchir à des modalités pour innover et amener davantage de personnes à s'exprimer. La liste des membres du conseil citoyen/assemblée de quartier lui sera communiquée pour des entretiens individuels ou collectifs, dans le cadre de sa recherche.

Prochaines réunions

- Stratégie d'organisation du stationnement : premier temps d'échange le 25 octobre à 18h, au centre administratif et en visio.
- Forum de la participation citoyenne : samedi 27 novembre au Shaddock de 14h à 17h, stand de l'assemblée de quartier.
- Conseils citoyens/assemblées de quartier : les 2^{ème} mercredis du mois, soit les 10 novembre et 8 décembre à 18h30

Prise de notes : Anne-Véronique Auzet